



顧客満足度重視・多角化経営でさらなる成長を目指す さきがけ税理士法人

さきがけ税理士法人 代表 税理士 黒川 明

新宿本部 部長 鳥巣かおり

経営支援部 多摩本部 部長 遊佐かほり

管理課 課長 工藤 栄爾

さきがけ税理士法人（本店：東京都多摩市）は、東京都多摩地域でナンバーワンの会計事務所である。創業16年で従業員数100名・売上高10億円規模に成長し、社会保険労務士法人や行政書士事務所などで構成されるさきがけグループを形成している。近年は中小企業をワンストップで支援する体制づくりと並行して、社員教育や顧客満足度の向上、士業以外の事業展開などに取り組んでいる。今回の取材では、創業者で代表の黒川明氏、経営幹部の鳥巣かおり氏、遊佐かほり氏、工藤栄爾氏に、グループの現況やコロナ禍以後の変化、新たな経営戦略などについてお話を伺った。（撮影 市川法子）

さきがけ税理士法人の代表で、新宿本部部長の鳥巣かおり氏

管理課課長の工藤栄爾氏にお話を伺います。

しいただけますか。

地域ナンバーワンの
会計事務所グループ

—— 本日は、さきがけ税理士法人の代表である黒川明先生、新宿本部部長の鳥巣かおり氏、経営支援部多摩本部部長の遊佐かほり氏、

管理課課長の工藤栄爾氏にお話を伺います。
前に登場は5度目になります。前回（2021年6月号）はコロナ禍のなか、テレワーク体制への移行やグループの成長戦略などについてお聞きしました。

まずは、さきがけグループの現況からお話を拠点体制で、令和7年中に新たな拠点を福岡

当グループは税理士法人を中心、いざれも名称に「さきがけ」を冠した社会保険労務士法人、株式会社、行政書士事務所、そして一般社団法人相続手続支援センターで構成されます。現在は多摩本部と新宿本部の2



モダンで落ち着いたたたずまいのエントランス



コロナ禍の収束にあわせて 在宅勤務から出社の方針変更

—— それでは、鳥巣部長にお願いします。

鳥巣 経営理念は、「人間力と専門知識でお客様、地域、そして日本を元気にします」です。これは「経営者に寄り添いたい」という、黒川の創業時から変わらぬ想いが基になっています。時代の変化に合わせて、さまざま取り組みをしてきましたが、根本にある私たちの想いは変わりません。



さきがけ税理士法人は、多摩ニュータウンの中心的なエリアである多摩センターに拠点を構えている

県に設ける予定です。

加えて、私が個人で経営しているトレーニングジムもあります。

—— 続いて、同席されているお三方のうち、鳥巣部長から自己紹介をお願いします。

鳥巣 私は平成21年に黒川税理士事務所に入所し、15年目になります。入所前は一般企業に勤めていました。4年ほど前に新宿本部を立ち上げた後、株式会社さきがけの役員を務めています。役員といっても、今も現場にてバリバリ働いています。

—— 平成21年入所というと、ほぼ創業期からのメンバーなのですね。

鳥巣 はい。私だけでなく、他にも同期入社のメンバーがいます。

—— 次に、遊佐部長に自己紹介をお願いします。

遊佐 私は平成26年に入所してから、5年ほど現場を担当しました。その間、2度の出産を経験し、職場復帰して5年目になります。現在は経営支援部に在籍し、全体管理と社内教育に関する業務を担当しています。

—— 職場復帰にあたって、ご苦労されたことはありませんでしたか。

遊佐 いえ。とてもよい形で復帰させてもら

い、今に至るまで困ったことは特にありません。

まだ子どもが小さいため、病気になると早退させてもらったり、看病しながら在宅勤務をさせてもらったりしています。

時短勤務も選べるので、復帰直後の1ヶ月は利用していましたが、もっと働くと思つようになつてからは利用していません。

—— 勤務スタイルを個人の裁量で選ぶことができ、遊佐部長のように役職者として活躍している方もいらっしゃるのですね。

遊佐 私が最初の産休・育休取得者だったのですが、「甘え過ぎないようにしよう」とも思いましたが、こうして職場から支えてもらつた分、今は他の女性スタッフのサポートに回る事ができています。

—— 最後に工藤課長、お願ひします。

工藤 私は令和4年の入社です。前職は、事業会社のコーポレート部門や総務部門で主に人事を担当していました。現在は、10名ほどの管理部門で人事・労務・総務を担当しています。

—— 続いて、さきがけグループの経営理念について、あらためてお聞かせください。

黒川 今回は趣向を変えて、私以外の誰かに答えてもらいます。



明るく広いオフィスには、職員が快適に働けるように細やかな工夫が凝らされている

すか。

工藤 一昨年の2月、コロナ禍の収束にあわせて、在宅勤務から再びオフィスに出社させる方針に変更しました。その際、在宅勤務への移行に伴い縮小していたオフィスを、3倍ほどの広さで借り直しています。

方針変更の理由は、現場の業務遂行や新人教育の観点から、出社させたほうが効果上がると思ったからです。特に、未経験者については業務習得の面で、経験者については社風になじんでもらう面で効果を感じています。一方で、在宅勤務制度も残しており、条件を満たせば利用できるようにしています。

—— 年間で何人くらい採用されているのですか。

遊佐 例年、新卒入社が4名ほどです。その他に、中途採用の未経験者が数名入社します。

—— 社内教育担当の遊佐部長伺います。

コロナ禍での在宅勤務について、気になった点はありましたか。

遊佐 新入社員への企業の風土の浸透といった面で、やや不安を感じました。ZoomやDiscordなどを導入してコミュニケーションを取りやすい環境を構築していたものの、「このようなとき、さきがけ税理士法人では

をグループ内で確立しました。

—— 先ほどお話をあつたトレーニングジムも、グループの活動に関わりがあるのでしょうか。

黒川 もちろんです。体を鍛えることでテストステロン※を増やし、経営に前向きになつていただきたいという想いで運営しています。

私は、テストステロンと企業の業績は比例関係にあるといつてもよいと考えています。

お会いして一日で溢れんばかりの生命力を感じ



どう考えるか」が、なかなか伝わっていないと感じる場面がありました。

その一因として、一緒に働く先輩の様子を見たり、先輩がお客様の電話に応対する声を聞いたりすることで得られていた情報がなくなります。そこで、再び出

社方針に切り替えました。さらに、上司に同席させる研修や、黒川や鳥巣も参加するロールプレイングによる研修の時間を増やしました。

鳥巣 お客様のためにサービスを提供するという基本認識が少し薄れてきた印象があつたため、以前よりも十分な研修時間を設けるよう�습니다。

中小企業支援のための ワンストップ体制づくりを推進

—— 前回の取材では、中小企業の起業から成長拡大、事業承継に至るまで、全てを支援できる組織づくりを目指すと仰っていました。

鳥巣 お客様をワンストップでご支援する体制づくりは、この3年で急速に進んでいます。社会保険労務士法人や行政書士事務所などの士業部門に、保険や財務部長代行などの体制

じる経営者は体を鍛えていることが多く、テス

トステロンと経営の関連を取り上げた書籍もあります。

※男性ホルモンの一種で、骨格や筋肉の成長

創業16年で100名・10億円 規模に成長

—— 会計事務所の規模を測る目安のひとつ



として、従業員数100名、売上高10億円がありますが、貴社の現状はいかがでしょうか。

黒川 実は、トレーニングジムを含めると両方とも達成しています。

——創業から約16年で、ここまで成長した事務所は、全国でも稀だと思います。ここからは、そのような貴社の成長戦略についてお聞きします。

鳥巣 まず、貴社の契約単価を上げる取り組みについて伺います。

鳥巣 この取り組みは創業時から続いており、お客様に料金をもつと分かりやすく提示しようと発案したのがきっかけです。サービス範囲と料金をお客様に示す際に、値上げを提案するところから始め、平均して3年に1回くらいのペースで行つてきました。

——値上げ交渉にあたつては、顧客が離れていく懸念もあると思いますが、いかがでしょうか。

鳥巣 そうですね。切り出しにくいし、料金に見合うサービスが提供できているのか、とお客様に認められるために何ができるのかを考えるきっかけにもなっています。

——黒川先生はいかがでしょうか。

黒川 値上げにより解約が出るのは仕方のないことだと考えています。しかし、解約が売上減少に直結するわけではありません。例えば、2割のお客様から解約されても、残り8割のお客様の値上げで差引ゼロになることもあります。

当事務所の値上げ率は5～15%ですが、継続してくださるお客様の規模などもあって、2割の解約が出ても値上げ分で相殺されることがしばしばです。

加えて、もともと当事務所のサービス方針と合っていないお客様は、普段から「要望も多くなる傾向がありました。値上げにより、そうしたお客様が解約されると、結果として業務の工数が想定以上に減る場合があります。

自らの成功体験を顧客へのサービスに生かす

黒川 明（くろかわ・あきら）先生のプロフィール

さきがけグループ代表。税理士、社会保険労務士。1978年生まれ。北海道出身。4年留年し東京都立大学卒。趣味はドーミーインに泊まる、ベンチプレス。バツイチ独身貴族。2008年に黒川税理士事務所（現さきがけグループ）を開業。さきがけグループはGPTW Japanから2024年12月「働きがいのある会社」の認定を受ける。

——継続的な値上げの実施は、スタッフの働きやすさにもつながると感じます。

黒川 値上げに挑戦しなければならない理由は、もうひとつあります。私たちは、顧問先生の損益計算書を見て、「値上げすべきです」とアドバイスする立場にあります。それなりに成長につながれば信頼関係も築けると思い

——実際にやってみて成功したことであれば顧問先も取り組みやすいでしょうし、それが成長につながれば信頼関係も築けると思い



遊佐かほり氏
さきがけ税理士法人経営支援部多摩本部部長

になるだろうと思いました。

ただ、トレーニングジムの経営は税理士法人に比べて、いろいろな面で楽だったことは誤算でした。例えばスタッフも、税理士法人に集まる人はどちらかというと慎重で、業務範囲や雇用形態を重視するのですが、ジムに集まる人は「筋トレができる人にこだわりません」という方が多く、拍子抜けしました。

また、税理士法人で支店をひとつ出すのはとても大変ですが、ジムの支店をひとつ増やすことは、そこまで難しくありません。

——なるほど。

100人規模の会計事務所のマネジメントは、

一般事業者の1000人相当だという話があ

りますが、そういうことだったのかと腑に落

ちました。

スタッフの行動力を高める ゲーム化ケーション

——10億円規模を目指すには単価を上げるだけでなく、新規顧客の獲得も重要です。顧客満足度を高めて紹介を増やす取り組みもさせてきましたと思っています

が、成功例を紹介していただけますか。

鳥巣 タイプの行動にポイントを付与する「ゲーム化ケーション」を取り入れてからは、自発的に考えて動くことが増えたと感じます。

さらに、お客様を紹介していくと件数も大きく増えました。

——なぜスタッフの行動力を高める必要があるのかという疑問が浮かびました。せつ

かくなら、士業のように法で守られた参入障

壁の高い業種ではなく、全く違う事業を展開

してみたいと思ったのです。

——士業とは全く異なる業種だから選んだということでしょうか。

黒川 ええ。ただ実際には、トレーニングジムも参入障壁の高い業種で、初期投資が1億円ほどかかったのですが。

——先ほどの値上げの話と同様に、自らの

しかしあるとき、なぜそこにこだわる必要があるのかという疑問が浮かびました。せつ

みといえますね。



鳥巣かおり氏
さきがけ税理士法人新宿本部部長



工藤栄爾氏
さきがけ税理士法人管理課課長

ます。

黒川 トレーニングジム経営も、そうした実

験のひとつとして始めたところがあります。具体的には、経営多角化の実験です。

——なぜトレーニングジムを選ばれたので

しょうか。



きました。

——先ほどの値上げの話と同様に、自らの経験を顧問先へのサービスに還元する取り組みといえますね。

黒川 ええ。私たちがご支援している顧問先の多くは、税理士業務のように資格に守られていません。いつてみれば周囲は敵ばかり

のフィールドで、丸裸で戦っている経営者ばかりです。



——先ほどの値上げの話と同様に、自らの

経験を顧問先へのサービスに還元する取り組みといえますね。

黒川 ええ。私たちがご支援している顧問先

の多くは、税理士業務のように資格に守られていません。いつてみれば周囲は敵ばかり



